
对于南京、广东两地市场监管
部门发布的两份抽检结果， 奥雪
在声明中称经调查核实，《广东省
市场监督管理局关于15批次食品
不合格情况的通告 ( 2020年 第 20
期 )》《南京市市场监管局关于4批
次食品不合格情况的通告 ( 2020年
第 12期 )》 两则通报抽检产品均为
2019年产品， 并非如今市场上的

在售产品。
同时，奥雪称 2019 年已配合辽

宁省质监局、 营口市质监局对问题
产品进行了处理。

羊城晚报记者就声明中内容向
广东省市场监督管理局确认， 广东
省市场监管局方面回复称“此次公
布的检验结果确如奥雪所说，为
2019 年抽检结果”。

羊城晚报讯 记者程行欢、
通讯员蓝望报道：羊城晚报记者
2 日从南方电网获悉， 今年 5
月，南方电网全网统调发受电量
达 1042 亿千瓦时， 同比增长
9.46% 。 其中， 广东同比增长
9.4%，广西、云南、贵州、海南分
别 同 比 增 长 16.9% 、11.8% 、
6.8%、10.2%。 全网统调最高负

荷达 1.78 亿千瓦， 其中， 广东
1.09 亿千瓦，较往年负荷破亿提
前了 9 天。

电力被称为经济“晴雨表”。
其中，负荷和电量是最核心的两
个指标。

今年 5 月，南方电网供电区
域用电持续快速增长，带动南方
电网公司的广东、广西、云南、贵

州、海南五省区电网负荷电量创
出历史新高。 其中，广东负荷在
5 月 6 日迅速突破 1 亿千瓦。

驱动本轮用电增长的两大
因素，一是气温偏高，二是生产
生活秩序全面恢复，经济加速回
暖。 据南网总调专家介绍，今年
5 月， 南方区域平均气温较历史
同期偏高 1-4℃，带动空调负荷

需求大幅增长。 分产业来看，第
二产业、第三产业、居民用电增
速较快，电力需求旺盛。

广东作为中国第一经济大
省，其用电数据从侧面反映了生
产生活秩序加快恢复的趋势。
5 月份， 广东第二产业用电同比
增长超过 4%， 第三产业用电同
比增长超过 11%。广东电网市场

部有关人员分析称， 今年 5 月，
广东复工复产复市扎实推进，叠
加全省平均气温较历史同期偏
高等因素，带动全省电量稳步增
长。 从用电量来看，信息传输、软
件和信息技术服务业，批发和零
售业，金融业，房地产业均有双
位数的同比增长，对第三产业用
电的拉动较为明显。

每年惊蛰之后，都是蛇频
繁出没的时候 。 广东省毒蛇
伤 救 治 中 心 最 近 这 几 个 星
期， 陆续接诊到被毒蛇咬伤
的病人。 专家提醒，被蛇咬伤
后，尽可能记住蛇的特征 ，如
果能拍照更好 ， 便于医生对
症下药。

近日， 在广州海珠区的珠
江帝景小区， 就有人看见一条
一米多长的舟山眼镜蛇在小区
里面游走，如果不慎被咬，不及
时救治会有生命危险。

林小姐是名户外运动爱好
者，她说在广州附近的山和水
库都常能遇见蛇，惊蛰后会开
始多起来，夏天尤为常见。 这
一两个月她和朋友们在广州
的凤凰山 、筲箕窝水库 、龙眼
洞森林公园等地， 都曾与蛇

“相遇”。

广东省毒蛇伤救治中心、
广州医科大学附属第一医院
急诊科医生陈龙说，5 月份开
始 ，天气越来越热 ，而且雨水
增多 ， 蛇的活动确实比较频
繁，“最近这几个星期，我们陆
续接诊到被毒蛇咬伤的病人，
但情况都相对较轻。 ”据了解，
与往年相比，同期的毒蛇伤病
人数量有所减少 ，“这可能与
疫情期间，人们较少外出有一
定的关系。 ”

眼下，疫情基本得到控制，
人们也渐渐走出家门呼吸新鲜
空气，很多人会选择登山、郊游
等户外活动。专家提醒，如果去
山林、 草丛这些草木茂盛的地
方时，要注意“打草惊蛇”，以防
被蛇咬，“需要特别注意的是，
有些绿化比较好的小区也要当
心蛇出没”。
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从一条短信里为大学生洗脱罪责、从数个仓库的存单中找出关键证据，追求极致的

广州市人民检察院检察官鄢静办出一批批精品案件，在个案中阐释何为公平正义———

检察官办案就是要“较真”
“检察官承担着指控、证明犯罪的主导责任，我们不

能只满足于做一个司法办案的‘工匠’。 ”采访时，鄢静常
把这句话挂在嘴边。 这种信念转化为行动的结果就是，她

“不投机取巧，不敷衍应付，尽心尽力做好每项工作，努力
让自己办的每一宗案件，都能经得起时间的检验”。

回看来时路， 现为广州市人民检察院第二检察部三
级高级检察官的鄢静，曾办理、审核过百余宗重大、疑难、
复杂犯罪案件，且多次成功追诉漏罪漏犯。“案件真相就
摆在那里，就看你够不够‘较真’。 ”她说。

她是有很多办案故事的检察官， 曾经办过的一个个
案件都像电影片段般储存在她的脑中。 谈笑间，时不时冒
出一个个办案故事，而每个故事的背后，都能看到她丰富
的检察阅历和追求正义的坚毅。

文 / 图 董柳 柳卓楠 熊焕

这是一宗诈骗案件。 基本
证据具备，但锁定犯罪嫌疑人
的关键证据还是有所欠缺。 通
过对证据的梳理，鄢静发现犯
罪嫌疑人在实施诈骗的过程
中去过一趟银行，还填过一张
汇款单 ，于是想到用“笔迹鉴
定”的方法夯实证据体系。 但
到了银行后才发现，大半年前
的原始单据早已被转存到广
州郊外的仓库。 在数以千万计
的银行单据中寻找一张纸片
犹如大海捞针，有些办案人员
打起了退堂鼓，但鄢静坚持要
去找一找。

来到仓库后， 屋子里堆的
全是装满存单的麻袋， 没有索
引没有目录， 鄢静埋头在满是
灰尘的仓库中一个麻袋一个麻
袋地翻， 一个仓库一个仓库地
找， 这种锲而不舍的精神触动
了银行工作人员， 连看门的老
大爷也加入了帮忙查找的行
列。 在大家的共同努力下，终于
在浩如烟海的历史凭据中寻获
了原始存单。全凭“较真”，她得
以在审查期限截止前找到关键
证据。

这对于鄢静而言绝非孤
例： 为使心存顾虑不愿配合的
关键证人开口， 她曾以买东西
为名一次次前往证人所开店
铺，拉近与证人的心理距离；为
追查一宗 14 年前的故意杀人
案， 她曾约谈当年参与办案的
所有公安民警， 引导他们回忆

起关键证据线索； 为查明被告
人自称正当防卫的辩解是否属
实，她与法医、技术勘验人员前
往杀人现场，了解每一处血迹、
每一个伤痕的形成原因， 实地
还原案发经过， 用客观证据有
力排除了被告人的辩解……

“鄢静业务水平高、办案能
力强， 更难得的是她有股咬定
青山不放松的韧劲。 ”这是广州
市人民检察院副检察长李学东
对鄢静的评价。

办案较真、 业务精良的鄢
静走上部门领导岗位后， 开始
承担起更多“授人以渔” 的工
作： 她带领的涉疆暴恐专责小
组，因工作业绩突出，荣立集体
二等功； 指导办理的刘某某等
54 人涉黑案，入选全国推动法
治进程十大案例之一； 指导办
理的刘某某贩卖毒品案， 入选
最高人民检察院依法惩治和预
防毒品犯罪典型案例……

因为工作成绩突出， 她被
评为首届广州市“最美禁毒
人”；因成功办理广州市电信诈
骗犯罪后台技术支持人员第一
案，她荣立个人三等功；因专业
功底扎实， 她被最高人民检察
院评选为全国检察机关首批重
罪检察人才……这些， 都是时
间对一名办案“较真”、兢兢业
业的人民检察官的回馈。

办案之余， 作为广东省检
察机关公诉业务培训教师，鄢
静还从事着广州检察经验的
“推广”工作。 她在《中国检察
官》《当代检察官》 等刊物发表
论文 10 余篇， 还应邀到公安
部、山东省政法委等单位授课，
去年还作为最高人民检察院巡

讲团成员， 赴甘肃兰州、白
银等地支教。

在巡讲中，鄢静选择了
一个非常具有挑战性的课
题，她把巡讲的重点放在打
击毒品犯罪的根源上，她
说：“检察官不是简单的犯
罪追诉人，而要通过有意识
的训练，提高自己看到案件

背后深层次问题的能力， 找到
标本兼治的方法。 而将这种办
案理念传播出去， 就是种下一
粒种子，虽不会即刻繁花似锦，
也终将绿树成荫。 ”

鄢静说，她从小就有一个侠士梦。 带着
这个梦，长大后的她选择考取军校，成为一
名军人。

十余年后，鄢静从部队转业，迎来人生
的又一次选择。“那次选择很慎重也很坚
定。”鄢静告诉记者，在转业前 6 年，她就已
经坚定了要成为一名检察官的决心， 并已
在为之做知识储备。

但“隔行如隔山”，从一名普通军人到
检察官，隔着一条巨大的法律鸿沟。作为法
律“门外汉”的鄢静要想进入法律大门需要
付出的努力也非同一般。“我觉得既然要从
事这行，就应该全面系统地学习法律，一点
一滴打好基础，不能含糊。 ”从晦涩难懂到
找到窍门再到寻得乐趣，她用了十年时间，
经过十年的不懈努力， 鄢静成功取得了法
律硕士学位。

步入检察办案生涯，在鄢静眼里，案件
无关大小，每个细节都涉及当事人的命运，
每个证据都影响事实的判断， 每个定性都
关乎法律的尊严。她说，在司法界有句挺让

大家认可的话：“我们办的不仅仅是案件，
更是他人的人生。 ”

女大学生戴某， 在准备乘机前往某国
时， 被机场安检人员发现其行李箱夹层藏
有 1 公斤冰毒， 戴某因涉嫌走私毒品犯罪
被移送审查起诉。案件到检察院后，一条短
信引起了鄢静的注意———

原来， 戴某在被抓前曾给亲人发过
一条短信， 言语轻快地告知亲人自己即
将前往某国。 从常理来说，携带如此大量
冰毒的犯罪嫌疑人 ，都有紧张 、小心、慎
言的特点， 而戴某为何还表现得如此轻
松？鄢静随即对戴某称自己不知带有毒品
的辩解进行了全面复核，并引导公安机关
做了大量调查取证工作，证实戴某确属被
蒙骗， 并据此建议对戴某作出不起诉处
理，获得了检察委员会的认同，戴某最终
被释放。

“也许在很多人看来， 法律是冷冰冰
的。 ”对于司法办案，鄢静一直有自己的追
求：“但在我眼中，司法一定是有温度的。 ”

去年 4 月，鄢静办理了一宗故意杀
人案。被告人王某与被害人李某通过网
络结缘，成为男女朋友。 彼时李某做生
意风生水起，王某事业平平。 为了两人
的长期发展， 李某到王某所在城市开
店， 并购买了一辆小车交给王某使用，
帮助王某创业，王某却擅自关了店铺来
广州，要与李某“厮守”。 观念的碰撞加
上王某的游手好闲， 引发双方多次争
吵，某日，李某终于提出分手，王某却残
忍地将其杀害。 作案后，王某让其前妻
找到事前复印好的李某身份材料，将登
记在李某名下，交给其使用的车辆即刻
卖出，私吞了所得款项。

案发后， 李某的妹妹去了王某所
在城市，想找回姐姐的车，却发现车辆
已卖，转让时有车主材料，手续合法，
当地司法机关告知她这是民事纠纷，
自行协商解决。 李某的妹妹只能向检
察机关求助。

因涉案车辆是李某自愿交给王某
使用， 司法实践中通常将这种非法处

分事先占有物的行为认定为侵占罪，
而侵占罪是亲告罪， 由被害人家属自
行提起自诉，检察机关不介入。 可是，
自诉案件需要自诉人提供证据， 很多
证据李某的妹妹很难自行获取。 如果
检察机关不管， 也许那台车就再也追
不回来。 在此情况下，鄢静主动联系公
安机关和法院，争取他们的支持，协助
被害人家属调取相关证据， 为他们提
起自诉提供了力所能及的帮助。

无独有偶， 在办理另一宗故意杀
人案时， 鄢静得知被害人去世后年幼
的孩子和年迈的父母因断绝经济来源
而生活窘迫， 就主动联系身处边远山
村的被害人父亲， 协助其申请司法救
助， 并以双向邮寄的方式为从未出过
远门的老人办理申请手续， 为被害人
一家送去司法温暖。

“司法的本质在于最大程度地维护
公平正义， 不让犯罪分子因为犯罪获
利，不让被害人 （及其家属 ）受到更大
伤害。 ”鄢静如是说。

“每个定性都关乎法律的尊严”A “司法理念的更新不应是空话”B

“她有股咬定青山不放松的劲”C

网红双黄蛋雪糕再爆质量问题
奥雪回应：不合格雪糕为去年生产，目前未在市场销售

全全 知
道

百事通

被蛇咬伤勿用嘴吸！

南方电网：广东 5 月发受电量同比增9.4%

广州医科大学附属第一医
院急诊科医生陈龙编了一个
五言口诀 ：草丛别乱跑 ，打草

要惊蛇 ，野山勿攀登 ，树林多
抬头 ，小孩贴身带 ，切莫乱掏
洞，午后蛇出动，驴友需谨慎。

链
接

对于影视 剧 里 “嘴 巴 吸
毒 液 ”的 桥 段 ，有 “蛇 王 ”之
称 的 广 州 医 科 大 学 附 属 第
一 医 院 急 诊 科 主 任 梁 子 敬
教 授 特 别 强 调 ， 千 万 不 可
以 用 嘴 去 吸 毒 液 ， 这 有 可

能会使施救者中毒 ，也不要
用 手 挤 伤 口 或 者 自 行 切 开
创伤口 ， 如果处理不当 ，反
而会导致毒素扩散加快 ，更
有 可 能 加 速 毒 素 起 作 用 的
时间 。

●如何防止被蛇咬伤？

●被蛇咬了怎么处理？
如果真的不幸被毒蛇咬

伤 ，不 要 惊 慌 ，也 不 要 到 处
乱 跑 ， 尽 可 能 记 住 蛇 的 特
征 ，如 果 能 拍 照 更 好 ，便 于
医生对症下药 。

如果在靠近城区的地方
被咬 ，先不要着急处理伤口 ，
尽快到附近有医治蛇伤条件
的医院救治 ；如果是在野外 ，

需要先用清水冲洗伤口 ，有
条件的话 ， 伤口适当加压包
扎 ， 然后及时送往有条件的
医院救治。

广州很多医院都有抗蛇
毒血清 ， 但目前广州医科大
学附属第一医院和广州中医
药大学第一附属医院比较齐
全 。

毒蛇出没的季节又到了，
广东省毒蛇伤救治中心提醒：

●嘴巴吸毒液靠谱吗？

羊城晚报记者 丁玲

此次奥雪网红双黄蛋雪糕引发
社会广泛关注， 源起广东省市场监
管局 5 月 29 日发布的《广东省市场
监督管理局关于 15 批次食品不合
格情况的通告（2020 年第 20 期 ）》。
在此次通告的 15 批次不合格食品
中， 有 3 批次冷冻饮品涉及微生物
污染问题。其中，网红雪糕奥雪双黄
蛋雪糕备受关注。抽检信息显示，奥
雪上榜的这一批次不合格雪糕，商
品名称为双黄蛋（咸蛋黄牛奶口味）
雪糕 （规格型号 ：72 克/袋 ；生产日
期 ：2019/6/3）， 不合格项目为菌落
总数。

这是奥雪雪糕一年内第 3 次抽
检不合格。

2020 年 3 月 27 日， 南京市市
场监督管理局发布关于 4 批次食品
不合格情况的通告 （2020 年第 12

期）。 据通告，南京市玄武区优玄森
百货超市店销售的标称营口奥雪冷
藏储运食品有限公司生产的双黄蛋
（咸蛋黄牛奶口味 ）雪糕（72 克/根 ，
2019 年 5 月 26 日）， 大肠菌群不符
合食品安全标准规定。

2019 年 6 月，温州市市场监管
局通报 1 批次“奥雪”双黄蛋雪糕菌
落总数、大肠菌群检测不合格。而在
温州市市场监督部门发布抽检报告
后，奥雪公司发布声明，提供抽检同
批次产品出厂质量检验合格证明，
并表示将尽快提供同批产品的存
留样进行复检，给出第三方复检结
果。 两天后，奥雪公司再次发表声
明，向公众公开同批次产品存留样
第三方检验机构复检报告，报告显
示产品菌落总数及大肠菌群均符
合检验要求。

网红雪糕多次上“黑榜”
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近日，因上了市场
监管部门通报的不合格
食品名单，奥雪网红双黄
蛋雪糕再次成为社会关注
的热点。 6 月 1 日，新浪微
博认证为营口奥雪冷藏储
运食品有限公司的“奥雪冰
淇淋”，发布了关于对“网
红双黄蛋雪糕多次抽检不
合格”的官方声明。奥雪在
声明中称，两则通报实为
2019 年检验结果， 并非
现在市面上的在售产
品；针对去年不合格产
品奥雪已配合辽宁省
质监局、 营口市质
监局进行处理。

近年来 ，众多网红食品受到广大
消费者的喜爱 ，但与此同时 ，频发的
网红食品安全事故也不断刺痛消费
者敏感的神经。

那么 ， 该如何加强网红食品安
全监管 ， 保障消费者 “舌尖上的安
全 ”？ 科信食品与营养信息交流中心
副主任钟凯认为 ， “红 ”既带来红利 ，
也是高危信号 。 网红食品借助资本
助推 ， 其规模扩张速度可以超出想
象 ，而规模扩张也会将问题放大 。

同时 ，“红 ”了之后的产能瓶颈可
能导致企业放松食品安全管理的水
准，造成整个供应链条失控。

对 “网红食品 ” 要有包容的心
态 ， 鼓励其创新 ， 同时也要加强监
管 ， 要保护消费者权益 ， 对违法违
规行为零容忍 ，对 “擦边球 ”敲打警
告 ，不能允许 “网红食品 ”游离在监
管之外 。

广东省市场监督管理局提醒消
费者 ， 应当在正规可靠渠道购买所
需食品并保存相应购物凭证 ， 要看
清外包装上的相关标识 ， 如生产日
期 、保质期 、生产者名称和地址 、成
分或配料表 、 食品生产许可证编号
等标识是否齐全并符合法律法规的
规定 ；不要购买无厂名 、厂址 、生产
日期和保质期的产品 ， 不要购买超
过保质期的产品 ， 不要购买公布的
不合格产品 。
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羊城晚报记者 陈辉 通讯员 韩文青

鄢静在工作中很“较真”

工作中的鄢静
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